

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 26 DE JULIO DE 1799.



Hamburgo 22 de Junio.

Ha vuelto á renovarse la voz de que en breve desembarcarán en Lubeck 400 rusos para apoderarse de esta ciudad, y seguir de aquí á invadir la Holanda. Una embarcacion inglesa recién llegada á Lubeck desde Petersburgo ha traído dicha noticia, y se confirma por cartas de aquella capital de Rusia, las quales añaden que hay en el puerto de Cronstadt 5 navíos de línea y gran número de embarcaciones de transporte destinadas y prontas á dar la vela para dicha expedicion.

Francfort 30 de Junio.

El Rey y la Reyna de Prusia transitáron por aquí yendo de Hanau á Darmstadt, y el 25 volviéron á pasar para restituirse á Hanau. El 27 viniéron á un bayle con que los obsequiáron los comerciantes de esta ciudad, y el 29 salieron para regresar á Berlin.

Por órden de la corte de Viena el gran Priorato de Malta en Bohemia se ha reunido con dicha religion, y ha nombrado 2 diputados, que son los Condes de Kollowrath y de Saint-Julien, para que vayan á cumplimentar y reconocer al Emperador Paulo I en calidad de Gran Maestre.

El Conde de Romanzow va de Rusia á Italia con muchas medallas que aquel Soberano envia para repartir entre los rusos y austriacos que mas han sobresalido en esta campaña.

El regimiento de húsares de Szeckler se ha retirado de las cercanías de Rastadt. El Coronel Barbaczi está todavía preso.

Trabajan los austriacos en aumentar mucho las fortificaciones de Ulm, Ingolstadt y Brannau. Los cuerpos de las mismas tropas apostados en el monte de S. Gottardo son hasta ahora en corto número.

Lóndres 27 de Junio.

Se ha esparcido aquí la voz de que el Rey de Prusia, sin declararse por la colicion ni por los franceses, enviará un ejército á Holanda; pero hasta ahora no merece crédito este rumor.

Está nombrado Mr. Ralph Abercombrie para mandar le expedicion secreta que se está preparando en varios puertos de Inglaterra, y no tardará en salir.

Se sabe que los franceses alistan tambien otra expedicion secreta en Belle-isle; y en consecuencia se han enviado órdenes á Plimouth para que salgan algunos navíos que ataquen aquel armamento.

Se ha abierto aquí una especie de lotería, cuyo producto se destina para la tripulación del primer navío inglés que aprese, quemé, ó eche á pique en el Mediterraneo un buque enemigo de mayor fuerza.

Algunas gazetas inglesas expresan que Buonaparte ha sido derrotado en Acre; y otras suponen que habiendo dado tercer asalto á la plaza, se apoderó de ella haciendo prisionero á Mr. Smith.

El dia 7 presentó el Ministro su *budget*, ó estado de gastos y recursos para este año. Los gastos son:

	<i>Libras sterlinas.</i>
La marina.....	12.250,000..
El ejército.....	8.840,000.
Crédito de 1798.....	1.000,000.
Extraordinario de 1799.....	2.500,000.
Artillería de tierra.....	1.570,000.
Varios objetos.....	3.264,351.
Hubo de ménos en el cobro de algunas contribuciones.....	498,000.
Subsidio para el Emperador de Rusia.....	825,000.
Deuda nacional.....	2.000,000.
Crédito para el año de 1799.....	3.000,000.
Total.....	33.947,351.

Los recursos ascienden á 31 millones, y contando los efectos del fondo de amortizacion, y el producto de la contribucion sobre las rentas, no se necesitan sino al pie de 300⁰ libras para igualarlos con los gastos. Para juntar esta suma propuso Mr. Pitt se aumentasen los tributos permanentes. Declaró que para completar los 25 millones que exige la continuacion de la guerra, se necesita este año un socorro extraordinario de 4 millones. Hizo luego una pintura muy halagüeña del aumento y prosperidad de nuestro comercio. „Es evidente, dixo, que nuestros recursos son superiores á nuestras necesidades. Las cargas públicas, en vez de excitar descontento, no han perjudicado al comercio ni á las fábricas, y jamas la opulencia de la nacion se ha manifestado con mas luxô. El año de 1792, despues de gozar una larga paz, fué el mas floreciente de que hace mencion nuestra historia: y sin embargo, actualmente las rentas exceden á las de aquel año en 275⁰ sterlinas. Nuestros recursos han crecido constantemente durante la guerra. Los géneros y frutos introducidos en el Reyno el año de 1797 importáron 21 millones de libras; y este año ascendieron á 20 millones y medio. Asimismo los frutos y mercancías extraidas en 1797 produxéron 16.500,000 libras, y las de este año 3 millones mas. El año anterior la exportacion de géneros coloniales y extranjeros importáron 28 millones de sterlinas, y en el corriente 33.770,700. Sosteniendo de este modo nuestro crédito hemos hallado el medio de atender al bien de nuestra posteridad en los siglos venideros; y siguiendo con perseverancia este plan podrá el Parlamento de aquí á 40 años, si se halla entónces empeñado en alguna guerra larga y costosa, cubrir los gastos sin contraer nueva deuda permanente. Ignoro quanto podrá durar la presente guerra; pero aunque en apariencia podrian ponerse en duda los arbitrios para continuarla 8 años todavía, en vista de

los gastos considerables que ha ocasionado desde su principio, afirmo que hallaré sin el menor embarazo los recursos que puedan necesitarse para los 8 años siguientes, y aun con mas facilidad que anteriormente se hallaban para un año."

Haya 30 de Junio.

El 26 se empezó en estas y otras ciudades el alistamiento para la guardia nacional, habiéndose presentado aquí mas de 800 personas solo el primer dia. Al mismo tiempo se sigue reclutando para el ejército báltavo.

Se ha publicado un indulto á favor de los desertores que se presenten en sus respectivas banderas en el término que se señala.

Acaba el gobierno de recibir la noticia de que una esquadra inglesa con 300 transportes, que traen 1700 hombres de tropas de desembarco, ha salido de varios puertos de Inglaterra. Aunque no se sabe su objeto, se hacen en nuestras costas los mayores preparativos para atender á su defensa.

Strasburgo 4 de Julio.

Los austriacos permanecen dueños de Offemburgo, Oberkirch y Appenweier.

Las noticias mas recientes de Italia refieren en los siguientes términos los sucesos militares de aquel pais desde el 17 de Junio hasta el 21. „Los franceses, mandados por el General Macdonald, se adelantaron desde Módena á Parma y luego á Plasencia. Despues de perseguir á los enemigos, y echarlos al otro lado del Trebbia, se adelantaron hasta el Tidone, sin duda con el objeto de efectuar su reunion con el ejército de Moreau, que por los desfiladeros de la Boqueta habia penetrado hasta Tortona y Voghera. Los primeros progresos de los franceses fuéron sumamente rápidos, y los ejércitos combinados rusos y austriacos tuviéron que replegarse y ponerse en parage de recibir refuerzos de Pavía, en donde se hallaba el cuartel general de Suwarow, quien habia llevado sus principales fuerzas hácia aquella parte, no dexando al otro lado del Po sino un cuerpo de tropas en los contornos de Valencia. Segun la situacion en que se hallaban los ejércitos parecia inevitable una accion decisiva; y en efecto la hubo el 18 y el 19 de Junio entre Plasencia y Voghera, en los contornos de Castel-Giodammi, y despues cerca de las murallas de Plasencia. Los franceses peleáron con un valor y una tenacidad pasmosa, y no cediéron hasta despues de tres batallas á qual mas sangrienta. Obligados al fin á replegarse á causa de tener los enemigos unas fuerzas desproporcionadamente superiores, se retiráron sucesivamente á Parma, y por el Val de Toro y Farnovo á Pontremoli, de donde segun apariencias se dirigirán á Luca y Toscana. La pérdida ha sido crecidísima por ámbas partes, especialmente la de los austriacos. El dia 20 entráron los imperiales en Plasencia: el 21 tenian su cuartel general en Firenzuola, entre aquella ciudad y Parma, en donde habrán entrado el 22. Los Generales de division Salm y Rusca, como tambien los de brigada Olivier y Cambray, no pudiéron seguir al ejército frances, y han quedado en Plasencia con gran número de heridos. Durante estas varias acciones conservó el General Moreau todos sus puestos, y el dia 20 consiguió una ventaja sobre el cuerpo de tropas que los rusos habian dexado en la izquierda del Po, entre San Julian y Alexandría. El mismo dia atacáron los

austriacos la division del General Grouchy, quien los rechazó persiguiéndolos hasta el Bornida, causándoles mucha perdida, y cogiéndoles 20 prisioneros y varios cañones. El General Moreau destacó tropas á Tortona para sostener á Grouchy; se halló en la accion, y le matáron el caballo que montaba. Sin embargo de todo esto, como de resultas de la retirada de Macdonald quedaba descubierta la derecha de Moreau, es probable que el ejército de este se haya replegado á Génova.”

Paris 8 de Julio.

Desde el quartel general de Lentzburgo á 30 de Junio escribe el General Massena al Directorio diciendo: „El General Legrand me avisa en carta del 26 que los enemigos atacáron el mismo dia toda su línea con fuerzas superiores. Saliéron los austriacos por los valles de Kingtzig y Durbach, y se adelantáron hácia Oberkirch, Offemburgo y Attenheim. Nuestras tropas hicieron la mas vigorosa resistencia: la accion fué de las mas tenaces, y duró 6 horas. La pérdida de los enemigos consiste en 10 hombres; la nuestra no pasa de 200.”

En otra carta de igual fecha dice: „El 29 de Junio celebráron los austriacos una fiesta por una batalla que su ejército ha ganado en Italia. Al mismo tiempo recibia yo por el telégrafo la noticia de una victoria conseguida por el ejército frances; y en consecuencia mandé se celebrase con salva de artilleria en toda la línea.”

El indulto á favor de los soldados se ha ampliado á los desertores de tropas de marina.

Se asegura que de resultas de la declaracion hecha en la Dieta de Ratisbona en nombre del Rey de Suecia como Duque de Pomerania, ha mandado el Directorio se embarguen todas las embarcaciones de aquella nacion en los puertos de la República.

Se ha puesto en estado de sitio la ciudad de Besanzon.

El dia 4 se publicó con mucha solemnidad en Paris la ley relativa á los conscriptos y al empréstito de 100 millones de libras.

Por el telégrafo se supo ayer que nuestras tropas han recobrado á Offemburgo.

Turin 26 de Junio.

Los dias 24 y 25 transitó por Moncenis la guarnicion de la ciudadela de Turin, que constaba de unos 2500 hombres. La capitulacion se firmó en Turin el dia 20 por el General republicano Fiorella, comandante de la plaza, y el Teniente General Baron de Keims; y consta de los artículos siguientes: „1.º La guarnicion saldrá con armas, bagages y caballos por la puerta del Socorro, aprontándosele los carros que necesite para transporte de sus efectos. *Resp.* Saldrá la guarnicion con los honores de la guerra por dicha puerta, dexará las armas en la explanada, y podrá restituirse á Francia dando palabra de no servir contra las tropas de S. M. Imperial y Real ni contra sus aliados hasta ser cangeada: conservará sus bagages, caballos y efectos particulares. El General comandante de la ciudadela, su plana mayor, los xefes de artilleria, de ingenieros, de gastadores, y todo el estado mayor de la plaza, quedarán en ella prisioneros de guerra en fuerza del sacrificio que han hecho de sus personas para conseguir que vuelva la guar-

nicion á Francia, y serán llevados á Alemania hasta verificado su cange podrán conservar sus espadas, equipages y efectos. *Art. 2.º* Se entregará la guarnicion baxo palabra, y se le dará una escolta suficiente. *Resp.* Como en el artículo anterior, y se concederá sin dificultad la escolta. *Art. 3.º* Será escoltada por tropas austriacas hasta los primeros puestos avanzados del ejército frances. *Resp.* Concedido. *Art. 4.º* Se permitirá á la guarnicion ocupe aun 8 dias la ciudadela para hacer las disposiciones que necesita, y durante este tiempo podrán los oficiales ir á la ciudad para sus asuntos particulares. *Resp.* Saldrá la guarnicion el 22 de Junio muy temprano para ir á Francia. Así que se firme la capitulacion se entregarán las puertas de la ciudadela á las tropas austriacas. Los oficiales, Comisarios y demas individuos franceses, que han de entender en la entrega de los efectos militares y demas cuentas, podrán permanecer el tiempo que se requiera para estas operaciones. *Art. 5.º* Los enfermos y heridos, que no puedan ser transportados, se cuidarán hasta perfecta curacion, y luego se enviarán á Francia en los mismos términos que los demas. *Resp.* Concedido. *Art. 6.º* Los efectos militares que se hallaren en la ciudad, ó en territorio ocupado por el ejército austriaco, podrán ser reclamados baxo la proteccion del General, quien se obligará á dar los pasos necesarios para el cumplimiento de este artículo, sin obligarse no obstante á que se presente lo que se hubiese robado. *Resp.* Los efectos particulares pertenecientes á los oficiales, y depositados en la ciudad de Turin ó su territorio, se les devolverá segun los pidan, en quanto no hubiesen sido robados; pero del mismo modo se devolverán á los oficiales piomonteses los efectos que les pertenecen, y que estan en la ciudadela. *Art. 7.º* Se entregarán baxo inventario todos los víveres, municiones, pertrechos y efectos militares. *Resp.* Concedido, entendiéndose que en efectos militares se incluyen los planes, mapas, instrumentos de ingenieros y pertrechos de artillería que se hallan en la ciudadela, como tambien sus archivos. *Art. 8.º* Lo propio se executará con todo lo relativo á la artillería y todo género de armamento. *Resp.* Como en el artículo anterior. *Art. 9.º* Los rehenes detenidos en la ciudadela para seguridad de los patriotas, se entregarán; y los que en la ciudad pudieren estar presos á causa de sus opiniones, conseguirán tambien su libertad de parte del Sr. General, sin que se les pueda molestar en ningun tribunal militar ni civil. *Resp.* Los rehenes detenidos en la ciudadela quedarán libres desde que se firme la capitulacion. No puede satisfacerse al resto del artículo, supuesto que el comandante militar austriaco á nadie ha mandado prender. *Art. 10.* El Comisario de guerra, los empleados civiles, y quantos no son militares, podrán ir adonde lo juzguen conveniente. *Resp.* Concedido. *Art. 11.* Luego que se acepte la capitulacion, podrá un oficial de la guarnicion ir al quartel del General Moreau por el camino mas corto, y acompañado con toda seguridad. *Resp.* Concedido. *Art. 12.* Los artículos sobre los quales puedan moverse dificultades se interpretarán á favor de la guarnicion. *Resp.* Los artículos que puedan mover dificultades se aclararán recíprocamente, y se decidirán en amistad. *Art. 13.* Mediante la presente capitulacion el General comandante entregará la ciudadela en buen estado, y sin mas daños que los que ha ocasionado el sitio. *Resp.* Por supuesto. *Artículos adicionales. 14.* Todas las cajas

de fondos militares pertenecientes á la República francesa, cisalpina, ó al gobierno piemontes, se devolverán fielmente. *Resp.* Ninguna se halla aquí absolutamente. 15. Luego que se firme recíprocamente la capitulación se dará por una y otra parte uno ó dos oficiales en rehenes, hasta la evacuación entera de la ciudadela por las tropas francesas. *Resp.* Convenido.”

Génova 18 de Junio.

El General Lapoype ha penetrado con un cuerpo de 2500 soldados y 1500 paisanos hasta Bobbio, en donde habian formado los enemigos un gran depósito de municiones y víveres; y el principal objeto de la expedición de dicho General era apoderarse de aquellos almacenes, á fin de hallar algun remedio á la mucha escasez que se padece.

El Duque de Parma ha salido para Milan con su regimiento de guardias, gran número de nobles, y 100 carros cargados. No se sabe si los austriacos le han obligado á salir de su capital y estados.

Prosiguen en muchas partes las insurrecciones contra los franceses.

Los austro-rusos publican en sus manifiestos que solamente se proponen restablecer al Rey de Cerdeña. En las ciudades que ocupan nombran Gobernadores piemonteses, y estos en nombre del Rey exhortan al pueblo á que se arme, y ofrecen indulto general á favor de los naturales que abandonen las banderas francesas.

Hasta hoy no salió de aquí el General Moreau. El General Grenier mandaba en su ausencia las tropas que penetraron por la Boqueta.

Por órden del General Macdonald aprontará la Toscana en el término de 5 dias 800 caballos ó acémilas para el servicio de su ejército. En Florencia se forma un batallon de tropas toscanas compuesto de 1000 hombres, destinado á defender la patria de acuerdo con los franceses.

Una carta de Roma del dia 6 refiere que los austro-rusos, despues de atacar al castillo de Ancona, é intentar hacer un desembarco en Sinigaglia, amenazaron la ciudad de Fano. Algunos habitantes, conocidos ya como contrarios á la revolucion, manifestaron su gozo al acercarse los enemigos, y aun se dice que se disponian á recibirlos; pero llegaron tropas francesas, y no hubo desembarco. Informado de esto el General Monnier mandó prender á los contrarevolucionarios, é impuso á la ciudad una contribucion de 50000 pesos; pero como no se hallará quizá en todo aquel departamento una suma tan crecida, es de creer que se rebaxe mucho, y que solo pagarán los que han delinquido.

De Liorna escriben que el dia 11 entró en aquel puerto una embarcacion ragusea procedente de Malta en 22 dias, y de Cagliari en 11. Su Capitan declara que Malta quedaba bien abastecida, y que habia en el puerto 3 navíos de línea y 5 fragatas francesas prontas á dar la vela. Añade que en Cagliari se daba por cierto que el Rey de Cerdeña iba á declarar guerra á la República francesa.

Madrid 26 de Julio.

El Rey se ha servido promover á Coronel del regimiento de infantería de Hibernia al Teniente Coronel de él graduado de Brigadier D. Diego Pettit: á primer Subteniente en el de la Corona al segundo Subteniente Don Francisco Rivest y Sala: á segundos Tenientes de granaderos en el de Na-

varra á los de fusileros D. Antonio Cabrera y D. Plácido Guerrero: á segundo Teniente al Subteniente de granaderos D. Cayetano Vazquez; y á primeros Subtenientes á los segundos D. Amaro Palacios y D. Francisco Palacios: á Capitan segundo en el segundo batallon de voluntarios de Cataluña al primer Teniente D. Joseph Gil; y á Capitan en el regimiento de granaderos voluntarios de Estado al primer Teniente D. Antonio Biedma.

Tambien en el Real cuerpo de Artillería se ha servido S. M. promover á Teniente al Subteniente de él D. Vicente Ferrandez; y ha conferido las dos compañías de milicia de artilleros provinciales que ha tenido á bien crear en la plaza de la Coruña á D. Joseph Manuel de Aldao y D. Francisco de Soto Alfeyran: las primeras Tenencias de las mismas con grado de Capitan á D. Joseph Manuel Freyre y D. Joseph Cacho Montenegro: las segundas Tenencias á D. Felipe Lopez Pravio y D. Juan Balsa de la Vega: las Subtenencias á D. Joseph Rodriguez Varela y D. Joseph Miguel Berastegui; y el empleo de Ayudante mayor de ámbas compañías con grado de Capitan á D. Félix de Matos, Capitanes, Tenientes y Subtenientes del cuerpo de milicias urbanas de la misma plaza.

S. M. se ha dignado conceder los honores de Comisario de guerra á D. Luis Sanz de Bedoya: la Tesorería de Rentas del Ferrol á D. Ramon Alvarado: el empleo de Contador de la administracion general de aduanas del principado de Asturias con el agregado de Rentas provinciales de Gijon, que no ha admitido D. Joachín de Vergara, á D. Francisco Moreda y Prieto, Guardia de Corps de la compañía Americana: la administracion de la Lotería en el casco de Sevilla del sitio de las Confiterías á D. Christóbal García: la que dexa en el barrio de Triana á D. Joseph Bermudez; y la particular de la isla de Leon á D. Miguel Romero.

Igualmente ha conferido S. M. el empleo de Secretario Contador de las Reales fábricas de laton y zinck, establecidas en la sierra de Alcaráz, á Don Vicente Montenegro: la administracion de la Renta del tabaco de Estella al Capitan de infantería D. Manuel Solano: la de Avilés á D. Francisco María Abascal, que lo es de Salinas por reunion: la de Muñana á D. Martin Sanchez de Ocaña: la de Nieva á D. Ignacio Joseph de Ortega; y la plaza de último Oficial de la Contaduría de la misma Renta en Barcelona á Don Plácido Contreras y Dalp.

Tambien ha concedido por fallecimiento de D. Pedro de las Casas, Oficial segundo de la administracion general de Rentas generales de Vitoria, los ascensos á los que le siguen por su orden; y la última plaza de Oficial quinto á D. Juan Manuel de Soria.

Asimismo por muerte de D. Joseph de Urrutia, Oficial quinto de la Contaduría de Rentas generales, lanas y tabaco de Aragon, se ha servido S. M. declarar la respectiva opcion á los demas, nombrando para la resulta de Oficial nono á D. Antonio Urrutia.

El Mercurio histórico y político de Mayo se hallará desde el lunes próximo en el despacho de la impreata Real; y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

Tratado de paz, amistad, navegacion, comercio y pesca, entre S. M. Católica y S. M. Marroquí, concluido y firmado en Mequinez á 1.º de Marzo de 1799. Se hallará en el despacho de la imprenta Real.

En el correo que salió para Francia el día 17 de Junio se extravió un pliego dirigido á D. Francisco Xavier de Yriarte, Administrador de los correos de Irun, que debia entregarlo al Exc. Sr. Conde de Cabarrus; y existiendo en él efectos de mucho valor, endosados á los Sres. Cabarrus, padre é hijo joven, de Bayona, no pudiendo ni debiendo por esta precaucion servir al que lo haya encontrado, se suplica á este, ó á los que tengan noticia de su paradero, que lo entreguen ó remitan á D. Domingo de Cabarrus, apoderado general de su padre, y actualmente residente en Madrid, en su casa, frente á Sta. Bárbara, el que dará 20 rs. de hallazgo.

Se vende una coleccion de minerales extranjeros, que ademas de ser copiosa y escogida, tiene la particular ventaja de estar ordenada de modo que cada especie de substancia mineral se halla clasificada con otras sacadas de la misma mina, formando entre sí una coleccion pequena aparte, y que consta de metal en su primer naturaleza con todas las venas correspondientes, ó mudanzas en la Peña de la superficie hasta el fondo: cada una con referencia al fondo respectivo de donde se ha sacado, y con observaciones sobre las montañas en que se hallan los minerales. Es la misma coleccion de que habla con mucho elogio Mr. Townsend en el tomo 1.º de su Viage á España, pág. 24. Se tratará de ajuste con D. Juan de Reyes, que vive calle de la Montera, num. 26, quarto 3.º, casa de la florista.

En la imprenta de Aznar, carrera de S. Gerónimo, se subscribe á una obra intitulada Arte de tocar la guitarra española por música, compuesta por D. Fernando Ferandiere, y adornada con 17 láminas: se adelantarán 20 rs., y se imprimirán los nombres de los subscriptores.

Disertacion sobre la cria de pastos y ganados, causas de sus atrasos, y medios de sus progresos: formada por D. Henrique Doyle. Se prueba que los ganados finos lanares producen tan excelentes lanas sobre el pie estante, como en el trashumante en sus distantes correrías: ventajas de los rebaños estantes, y desventaja de los trashumantes: fatales efectos de los esquilaes anticipados: perjuicios generales de la cria del ganado churro: medios de su reemplazo por la casta fina á igual coste: régimen para cruzar y mejorar las castas lanares en Galicia, Asturias, Vizcaya &c. hasta la perfeccion de las de Inglaterra y Irlanda, por ser de iguales climas y temperamentos: informes de autores nacionales sobre estos objetos, como son los Sres. Campomanes, Jovellanos, P. Sarmiento, Dr. Vallejo, Cura de Hijas, Pons, Ward &c.: otros informes extractados de autores, obras y sociedades extranjeras sobre los efectos y progresos de pastos y rebaños lanares en España, Inglaterra, Francia, Alemania, Suecia, Rusia y otros países, con los medios de corregir y mejorar las castas: sobre las distintas castas de caballos de Europa, y del vacuno, lanar, asnal y cabrio: origen y elevacion de la agricultura desde los siglos mas remotos: sistema progresivo de los ingleses en orden á pastos de riego y secano: coleccion de semillas, siembras, abonos y labores: reglas para los hacendados á fin de beneficiar sus tierras en aumento de sus rentas, pueblos y vasallos: 2 tomos. Véndense en la librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real.

Relacion de la embaxada del Lord Macartney á Pekin, capital de la China, en 1792, 93 y 94: escrita en ingles por Eneas Anderson, y traducida por Mr. V. Esta obra trata de países casi desconocidos hasta ahora; principia refiriendo los sucesos mas extraordinarios de su navegacion; instruye sobre la de aquellos mares no frecuentados por los europeos; describe los campos de la China, su amenidad, sus canales, comercio y prodigiosa poblacion, usos y costumbres de los chinos, su religion, fiestas, ceremonias &c. Se hallará en la librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios, y en la tienda de Brugada, calle de Barrionuevo.